
PRESENTACION

La Economía Salvadoreña ha sufrido un agudo decaimiento en el período que se inicia en 1978 y que alcanzó su punto mas depresivo en 1982; a partir de 1983 diversas fuentes oficiales han anunciado el fin de la depresión y el inicio de un proceso de recuperación tal que el Banco Mundial, por ejemplo, ha proyectado tasas de crecimiento mayores al 2% anual desde 1986 hasta 1995. Sin embargo, muchos factores han impedido la concreción de éstas expectativas y la CEPAL estima que para 1986 la Economía Salvadoreña ha recaído a tasa negativas (0.5%) en el crecimiento de su producto interno.

Muchos factores contribuyen a la recesión de la Economía Salvadoreña en ésta coyuntura, pero es fácil distinguir que el problema fundamental es que el Estado destina la mayor parte de sus ingresos al financiamiento de la guerra y en tanto ésta se profundiza, se ve obligado a recurrir al endeudamiento público interno y externo, a imponer una mayor carga tributaria, a desatar un proceso inflacionario acelerado, a reducir la cobertura social de la población, etc., factores coyunturales que inmediatamente constriñen las importaciones necesarias para alimentar el aparato productivo nacional, desestimulan el nivel de inversión

y el empleo; lo cual unido a la alta dependencia de la Economía Salvadoreña produce un estado deficitario crónico en su balanza comercial, en sus transacciones de capital y el presupuesto fiscal, de tal manera que para calmar la situación debe destinarse casi la mitad de los ingresos por exportaciones al servicio de la deuda.

Por otra parte, éstos factores coyunturales a su vez recrean y amplifican las causas estructurales de la crisis. La concentración de la riqueza se ha acentuado durante éste período de crisis el nivel de ingresos de las amplias mayorías populares se ha reducido aun más y la explotación de la fuerza de trabajo se ha intensificado.

En lo político, la capacidad de autodeterminación del Estado se ha visto completamente anulada y al interior de la formación social Salvadoreña se ha instalado un sistema político de democracia restringida que realmente descansa en el estamento militar como instrumento de poder tradicionalmente pro-oligarquico.

Es necesario destacar que las contradicciones de segundo orden, entre la democracia cristiana y la cúpula empresarial han planteado la necesidad de un recambio en la dirección política y de una recomposición del bloque en el po-

der; todo ello, dado que la democracia cristiana ha sido incapaz de encontrar la salida a la crisis nacional. Lo cierto es que no hay tal incapacidad, sino mas bien la necesidad objetiva de implementar un nuevo proyecto político, cuyo objetivo fundamental sea el desarrollo integral de la sociedad Salvadoreña y que en el ámbito internacional y junto al resto de países centroamericanos conquiste su plena autodeterminación y el respeto a la soberanía nacional.

A continuación presentamos un modesto aporte al estudio de la Economía y la Sociedad Salvadoreña durante 1986, que pretende en primer término divulgar la información hasta hoy disponible, y más actualizada sobre las principales variables macroeconómicas y sus componentes más sensibles; de tal manera que posteriores análisis y con mayor rigor, permitan establecer las perspectivas de mediano plazo.

